

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2008)
Heft: 1792

Artikel: Les pauvres suisses chez les riches : la mondialisation fait reculer la pauvreté dans le monde, mais qu'en est-il Suisse?
Autor: Tille, Albert
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1012559>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les pauvres suisses chez les riches

La mondialisation fait reculer la pauvreté dans le monde, mais qu'en est-il Suisse?

Albert Tille (7 septembre 2008)

La planète compte un demi milliard de moins de pauvres qu'il y a quinze ans. C'est ce qu'affirme la Banque mondiale. Le constat est inverse en Suisse où la pauvreté réapparaît. Le contraste est frappant. Cette évolution est-elle la conséquence de la mondialisation de l'économie, source de tous les bienfaits, selon les uns, ou de tous les maux selon les autres? Pas si simple. L'intensification des échanges mondiaux a certainement profité au décollage économique de la Chine et d'autres pays de l'Asie de l'Est, principaux responsables de la diminution du nombre des pauvres. En revanche, l'Afrique subsaharienne n'a en rien profité de l'embellie avec autant de pauvres devenus encore plus pauvres.

Et la Suisse? Riche parmi les riches et largement ouverte au monde, notre économie n'a connu qu'un passage à vide dans les années 90. Mais la pauvreté s'y est solidement installée. On compte aujourd'hui 3,3% de la

population dépendant de l'aide sociale, un chiffre qu'il faut doubler ou tripler dans les villes. Les organisations caritatives sont toujours plus sollicitées. Dans une interview au vitriol (*Tages Anzeiger* 1er septembre) Karl Krummenacher, directeur de Caritas, dénonce le climat social empoisonné qui règne en Suisse. Les magasins de son association qui vendent de la nourriture à bas prix sont pris d'assaut. Mais la pauvreté n'est pas un thème politique et les statistiques sont insuffisantes. L'Office fédéral de la statistique vient pourtant de combler partiellement cette lacune en publiant une étude sur les «*working poors*».

La Suisse comptait 4,5% de travailleurs pauvres en 2006. C'est, en raison de l'embellie conjoncturelle, un peu moins que les 5% lors du premier décompte effectué en 2000. Avant cette date, les pauvres échappaient à toutes les statistiques officielles. Cette pauvreté touche essentiellement les ménages de travailleurs entre 30 à 49 ans.

C'est à cet âge qui les enfants grèvent les budgets. Si la situation familiale contribue largement à la précarité du niveau de vie, le montant des salaires est évidemment un facteur décisif. L'hôtellerie et le commerce de détail fournissent plus de la moitié du contingent des bas salaires. L'industrie paie nettement mieux. Le secteur du cuir et de l'habillement enregistre, il est vrai un taux très élevé de bas salaires. Mais comme ce secteur a largement fondu, il n'est que marginalement responsable de la pauvreté en Suisse.

Alors que l'industrie à vocation exportatrice est moins avare pour les salaires, les branches économiques créatrices de «*working poors*» sont essentiellement orientées vers le marché intérieur. La mondialisation n'est donc pas responsable de la pauvreté en Suisse. La thèse du patron de Caritas est plus crédible. Elle a pour cause la priorité accordée par la majorité politique du pays aux cadeaux fiscaux et au gel de la politique sociale.